

LA AURORA

AÑO I

San José de Costa Rica, A. C., miércoles 15 de febrero de 1905

Nº 78

SUMARIO

Desde la costa.....	R. B. M.
Por la justicia.....	Z.
Ellas también.....	R. B. M.
Necrología.....	F. C. U.
Cables.....	

Gerente: ROBERTO BRENES MESÉN

Desde la costa

Estamos en la playa. Desde la costa miramos los acontecimientos políticos en el angustioso temor de una zozobra. Pbdemos juzgar.

Ninguno de los grupos que se esbozan y de que se habla con insistencia ha presentado un programa de partido ó un ideal de gobierno que los indiferentes puedan estudiar para afianzarse á él ó para combatirlo y saber qué á tenerse.

Los hombres que se pronuncian no son programas, ni son símbolos; son nombres de hombres de diferente prestigio que por sí solos no pueden entusiasmar á quienes no sean amigos íntimos. Es preciso que los programas surjan, para que sean llevados á modo de banderas, por las diversas agrupaciones políticas. Es necesario que el pueblo no se encamine tontamente tras el prestigio de ningún hombre, sin que éste no se haya comprometido á algo. Sólo conociendo con precisión los principios fundamentales de un partido debe un hombre sensato afiliarse á él; de otro modo hay imprudencia. Si ella pudo pasarse en silencio hace cuatro años debe atenderse á las condiciones desesperadas á que los republicanos creyeron deber llevar las cosas. El presente caso no es el mismo. Por qué razón las masas habrían de apoyar la candidatura de un hombre cuyo ideal de gobierno, en sus líneas generales, se desconoce por entero?

A la hora de lanzarse una candidatura debe publicarse el programa correspondiente.

R. B. M.

POR LA JUSTICIA

V

Cuando la Facultad de Medicina de la República abrió el concurso que tenía por fin obtener un medio práctico para la desinfección de las mieles del

café, no pensó que en asunto de tanta trascendencia el Jurado respectivo podría formarse una opinión ilustrada y consciente, con sólo examinar el texto de los diversos sistemas que á su conocimiento habían de presentarse. Al menos, así hay que creerlo en su honor, ya que el pensamiento contrario hubiera revelado manifiesta ignorancia y puerilidad inconcebible en un grupo de hombres en quienes se supone, cuando no serios estudios científicos, algún conocimiento de las altas cuestiones de la Higiene.

Estaba, pues, la Facultad de Medicina en el imperioso deber de someter á rigurosa experiencia las teorías que al certamen concurrían, ó por lo menos la que dejara más satisfecho á su Jurado.

Y traído aquí el asunto, claro está que no tiene lógica posible el hecho de limitar á sumas determinadas su presupuesto de gastos para el experimento, desde luego que ella no podía prever, como nadie otro pudo hacerlo, el monto de la erogación que dicho experimento iba á exigir.

¿Podía la Facultad haberse negado á realizar las experiencias pretextando la importancia del gasto consiguiente, estando fuertemente comprometida en documentos públicos para con los hombres que acudieron con sus luces á su espontánea excitativa? El sentido común responde que no, y la delicadeza del hombre se subleva contra un proceder tan poco honrado. Luego, si la Facultad, en su posición de provocadora del Concurso no podía evadir la responsabilidad que había contraído, es bien sencillo establecer que no estaba en aptitud de tasar suma alguna para las instalaciones necesarias al ensayo, desde luego que corría de su cuenta el gasto, cualquiera que fuera su importancia. El Jurado, que sentía todas estas consideraciones, hizo caso omiso de la limitación monetaria de la Facultad, y autorizó en su nombre todos los gastos que fueran precisos hasta el final de la prueba, interpretando quizás el plan económico de la Facultad como un deseo francamente manifestado, de que se procediera en todo con la más estricta economía. Ante el criterio sereno de los imparciales, era eso á lo único que tenía derecho.

De aquí se deduce, pues, que al negarse á pagar los desembolsos hechos por el señor Jiménez en la demostración de su teoría — no como autor de la obra, sino como un particular entendido en la materia, cuya colaboración fué solicitada con empeño, — re-

curre la Facultad al más triste y poco delicado de los expedientes, cual es el de desautorizar los hechos del Jurado, y pone en tela de duda su seriedad y buena fe. Entendemos que esta cuestión es de vida ó muerte para su decoro y que los hombres serios y honorables que la integren debieran manifestarse de algún modo y no dejar que en ese injustificable silencio, imagen de un remordimiento pusilánime, naufraguen los prestigios de que gozan.

No es en nuestra opinión el Jurado quien debe á don Enrique Jiménez el dinero invertido en sus ensayos, como de manera capciosa lo insinúan en privado algunos miembros de la Facultad. Es ella misma la deudora, ella que designó al señor Jiménez para esa labor experimental, creyéndolo con sobrada justicia uno de los pocos hombres que en Costa Rica podían dar cima á tal empresa; es ella la única responsable ante la nación del bochorno con que este acto apasionado é injusto, está manchando su historia.

Don Enrique Jiménez, respondiendo de muy noble manera al golpe rudo que acaba de asestarle la injusticia, ha renunciado al cobro de su honorario personal á que tenía derecho. Está, pues, la Facultad de Medicina aliviada un tanto de su deuda. ¿Qué espera entonces para cancelarla?

Que en buena hora para el señor Jiménez, rehuse otorgarle la recompensa de su importante estudio, pero que no pretenda además quitarle un pedazo de pan que sus hijos debieran comer, porque es muy suyo. Que no intente por más tiempo tan violento despojo, porque la opinión del país se hará oír muy pronto en la demanda.

Por nuestra parte, no estamos rendidos todavía. Tratado ya este punto incidental, volveremos luego sobre el fondo de la cuestión, haciendo un laborioso comentario del informe del Presidente de la Facultad recientemente publicado, en lo que á este concurso se refiere.

Ellas también

Allá van ellas también. El fuego de la libertad ha fundido las blancas almas de cuatrocientos jóvenes en un sólo diamante: transparente y duro ha iluminado y roto luego la cadena que forja en las tinieblas el miedo.

Ellas también se levantan de sus asientos, movidas no por la vulgar insubordinación contra un superior,

sino empujadas por el hambre de independencia contra un régimen despótico.

El rector en vez de acercarse á ellas para moverlas, hablando á sus nobles sentimientos de orden y respeto, telefona á la policía ordenada para que detenga á las cuatrocientas jóvenes. No hubo amor ni ternura paternales, sino la saña de un jefe de instintos militares.

Pero allá van ellas también serenas y valerosas á enfrentarse con ciegos monstruos armados. Ellas también hacen causa común con el obrero que se ha rebelado contra los detentadores del oro y más tarde contra los detentadores del poder, porque éstos y aquellos en todas las épocas industriales se han completado contra los obreros. Ahora están hartos de dolor y moribundos de hambre; por eso han la sublevación de la vida contra todos los verdugos.

Y ellas van también con ellos, con los que sufren y trabajan. Y no van con las lágrimas en los ojos, sino con el fuego de la libertad iluminándoles el alma y encendiéndoles las miradas. Por eso pasan impasibles ante el escuadrón armado que ha debido sentirse vencido de admiración ante aquella gentil columna. Si no han batido palmas es porque las espadas mutilan á los hombres.

R. BRENES MESÉN.

GRAMATICA HISTORICA Y LOGICA

DE LA

Lengua Castellana

POR

ROBERTO BRENES MESEN

De venta en la Librería de don Antonio Lehmann

Un volumen de más de 450 páginas

NECROLOGIA

Nuevamente ocupamos las columnas de su digno diario con el propósito de colocar un modesto recuerdo sobre la tumba de la distinguida matrona doña Mercedes González v. de Fonseca.

La buena sociedad herediana se siente conmovida; parece ser que un hábito de muerte desatara su oscuro vendabal sobre los más queridos hogares.

Sí, la muerte con su fúnebre cortejo de lágrimas y de luto, escoge sus víctimas entre aquellos seres cuya ausencia, sin esperanza de retorno, amplifica la amargura más amarga del dolor más doloroso, que estos son entre los distintos aspectos, las líneas salientes que estos sucesos luctuosos presentan, sobre todo, cuando de una madre querida se trata.

Sí, allanar los consuelos, las caricias de una madre, que realmente son caricias y consuelos, es algo que hace estallar el alma en las manifestaciones más potentes del sentimiento, perder como pérdida irreparable e inconciente ese ser tan intensamente dolatrado, la madre, es algo que traspasa los límites de lo humano para anonadarnos, para romper las fibras más delicadas del corazón y por fin resolverlo todo en llanto apasible, sereno, con gemidos y paroxismos de muerte, únicas protestas contra el dolor que se nos viene calladito, silencioso, con objeto de asustarnos el golpe en el blanco de nuestras más queridas ilusiones, sin errar jamás. Por eso la única realidad de la vida es el dolor.

Dichosos mil veces los que pueden llorar, los que no han agotado ya á fuerza de sufrir esta saludable medicina del alma, en llorar una madre querida, hay una suerte de placer infinito!

Y cuando una madre está hecha con todas las ternezas, con todas las virtudes, con todas las grandezas del alma pura, cristalina, como las más finas piedras diamantinas; de esta clase de madres era doña Mercedes; entonces no sólo los hijos deben echarla de menos, la sociedad entera debe deplorar su desaparición como deploramos todo suceso doloroso que nos hiera á todos.

Ella sonriente, con la aureola de sus virtudes va á una vida mejor; en cambio nosotros con las protestas de nuestra condolencia por tan triste suceso, enviamos á sus dolientes nuestro más sentido pésame.

F. CONEJO C.

Febrero 10.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

Londres, 12.—La retirada del rey Oscar podrá tener el efecto de promover las ideas ambiciosas del Kaiser Guillermo que incluye su gran proyecto pan-germánico. Aumentase ahora la separación de Suecia y Noruega en una época no muy lejana y la formación de una triple alianza es cada vez más probable. Suecia, Noruega y Dinamarca. Esta combinación según cree el Emperador confía en el apoyo de Alemania más que en cualquiera otra potencia; él espera más todavía, cree que podrá obtener su cooperación para poner en práctica su gran proyecto naval. Los informes relativos á este importante asunto internacional, se han recibido de las autoridades diplomáticas de los países interesados.

Berlín, 13.—Según las cifras publicadas por el despacho del gobierno encargado de asuntos mineros, bajaron á las minas más de 146,942 mineros ó sean 80,000 más que ayer.—Quedan desocupados aun 98,000 mineros. El comité de 7 de los operarios envió á Von Bülow el siguiente telegrama: En una conferencia de delegados de huelguistas que se verificó el 9 de febrero, acordóse regresar al trabajo. En esto se conformaron con los deseos de V. E. pero los obreros han sido rechazados en grupos de muchas minas. Esta actitud ha motivado gran excitación y tememos un siniestro. Suplicamos á V. E. haga uso de su influencia para impedir una repetición de estas provocaciones.

A anuncia la sociedad de dueños de minas que los patronos de algunas minas no podrán dar ocupación excepto en pequeños números á los operarios hasta que estén reparadas las averías resultadas de la inactividad.

Washington, 13.—El proyecto de ley antipoción que el senador Clay ha presentado al senado, constituye la renovación bajo otra bandera de la antigua guerra entre el agricultor americano y el individuo que este clasifica Tohr de los artículos de primera necesidad. El Bill prohíbe el tráfico en opción ó futuros por correo ó telegrama de algodón crudo, labrado, trigo, avena, maíz, centeno, cebada, harina, carne de cerdo y mnteca. No se cree que pasará en estas sesiones del senado. Dice Clay que el proyecto de ley se ha presentado al senado por súplica de los sembradores de algodón de los Estados meridionales.

Río Janeiro, 13.—El embajador Mr Thompson obsequió con un banquete á los ministros de Portugal y al Ecuador y á los secretarios de las legaciones chilenas y el encargado de negocios del Japón. Fueron invitados también los ministros de Argentina y Chile pero se excusaron.

Asunción, Paraguay, 13.—Proclamose ayer el estado de sitio porque no se ha devuelto una gran cantidad de armas que se tomó de los depósitos del Gobierno durante la última revolución. El Presidente Ezcurra refugiose en la legación del Brazil. El Prefecto de Asunción dice que no comprende la actitud de Ezcurra, pero que no hay motivo de alarma.

Washington, 13.—Alemania obra constantemente en el sentido de sostener la política de Mr. Hay para mantener la integridad de la China y demás puertos abiertos en Lej no Oriente. Ya se cree que la cancillería alemana ha mañe todo á este Gbno. su intención de sostener á todo trance á los Estados Unidos en su tarea de mantener el Status quo en la China un vez concluida la guerra ruso-japonesa.

Nueva York, 13.—Hábase cerrada la Bolsa en conmemoración del natalicio de Lincoln.

San Petersburgo, 13.—En la Nevsky prospect y demás calles principales hay una gran concurrencia paupérrica y en trineos. Se nota la presencia de un número considerable de policía pero por lo demás la ciudad presenta un aspecto normal. Sin embargo aumentase el descontento de los obreros.

Los Caudillos revolucionarios se aprovechan de esta situación. Se los obreros se han vuelto muy sospechosos es difícil averiguar sus verdaderos planes, uno de ellos dijo: "No podemos seguir padeciendo de hambre, queremos que nos den tarea ó que nos den 8 horas de trabajo diario, sobre todo deseamos la remoción de los espías, por cada diez obreros hay un espía, hemos matado algunos pero no hemos podido matar á todos". Preguntado si querían una constitución para el país, contestó: "Yo no sé qué es Constitución" la mayor parte de nosotros no sabe leer, queremos vivir, eso es todo, no haremos otra manifestación no se habla de la política, no comprendo qué significa la petición que redactaron los agitadores políticos aunque por nuestra ignorancia nos tiraron". Es muy difícil decir si el decreto de hoy indica la verdadera intención de hacer razonables y sencillas concesiones urdido para ganar tiempo hasta que la situación se vuelva menos aguda.

Hacemos la moda y hacemos el precio

Los modernos estilos americanos, como hoy se están en New York y los precios increíbles á que vendemos el calzado ESTRICTAMENTE cosido á mano, sólo aquí se obtienen. Tenemos muy sabrosos e higienicos calzados de tonos blancos ó de color, con ó sin suelas de goma.

El famoso botíngrá a MAGNET tamaño grand" á 10 céntimos lata

Todo esto ya se sabe-dónde y sólo donde ARTAVIA

San Petersburgo, 13.—Se han dado las más desenfundadas interpretaciones á la acción de Grippenberg, pero al mismo tiempo se reconoce que el fracaso del ataque ruso sobre el río Hung motivó una aguda situación entre los supremos jefes del ejército de la Manchuria; no se han recibido más detalles sobre lo acontecido. Lo cierto es que desde que tuvo lugar la batalla de Sandepas aquellas clases rusas que se abstuvieron de expresar una opinión, hablan ahora de la inutilidad de luchar más. Se ha recibido un despacho cablegráfico anunciando que el General Kaubers, Comandante del 3er ejército de la Manchuria, se ha nombrado Comandante del 2º ejército en reemplazo del General Grippenberg.

UNA VERDADERA MINA

Por tener que ausentarme del país, vendo en muy buenas condiciones mi fábrica de siropes "La Constancia".

Calle 6ª Sur, frente al Sajón Boriche.

RAFAEL ROJAS ALFARO.

Londres, 13.—Noticias últimamente recibidas de la Manchuria dan parte de la desconfianza, discordia, intrigas, anarquía y demás malas condiciones que reinan en el ejército ruso. Significa esto no solamente la derrota sin más del este. Los corre-pionales rusos, en el teatro de la guerra defun-

cian el criminal descuido y negligencia de los jefes rusos. Todo es alboroto y confusión y hay gran escasez de provisiones de boca. Del Cuartel General del Ejército japonés avisan que los rusos atacan y bombardean diariamente. En frente de la izquierda japonesa están reforzando sus reducidos. Temen, sin duda, un ataque envolvente.

Londres, 13.—Avisa un despacho de Sebastopol de que tienden á confirmarse los rumores relativos á la paz, el hecho de aquellas órdenes de movilizar las reservas del distrito de Kurilda las cuales se esperaban hace 10 días, no se han recibido aún. Se ha suspendido repentinamente el despacho de municiones del Arsenal de Sebastopol. Se ha cancelado la orden de la 1ª división por campo recibida del Cáucaso.

Tokio, 13.—El viernes fué apresado el vapor japonés "Paros" á la altura de Ho-Kaido con rumbo á Vladivostock, con un cargamento de material para la construcción de edificios y comestibles.

Londres, 13.—Según una nota política que publica The Times la mayoría ministerial en la cámara de los comunes cuando se reuna el Parlamento será de 711 votos. La cámara se compone como sigue: ministeriales 375, compuesta de 317 conservadores y 58 liberales unionistas. La oposición de 336 votos, compuesta de 212 liberales y 82 nacionalistas.

París, 13.—Llegaron á esta procedentes de Marsella los oficiales del yate francés Florentina. Dicen que el Florentina y dos yates veloces ingleses fueron fletados por el gobierno de Rusia para servir de batidores de la flota de Rojestyensky durante la travesía por el Mediterráneo y mar Rojo. Se mantuvo una comunicación con el Insignia para preguntar si se divisaban navíos de guerra japoneses.

Viena, 13.—En un interview, Kossuth explicó el programa de su partido que incluye la completa separación económica de los países como único medio de conseguir la paz entre Austria y Hungría. Anterior á esto, Kossuth escribió á la prensa suplicándole á sus partidarios no hacer ninguna manifestación. A pesar de las súplicas, centenares de hombres lo vivaron. Se ha fijado el día 13 del presente para la reunión del parlamento húngaro, pero si no se ha organizado el gabinete antes de dicha fecha, la inauguración será pospuesta. La explicación dada por Kossuth de su programa ha hecho buena impresión en Viena, particularmente en ciertos círculos austriacos donde se abrigan temores relativos á las tendencias revolucionarias del partido.

San Petersburgo, 13.—La tranquilidad reina en la ciudad. La fábrica de Putiloff y otras cuatro permanecen cerradas.

Londres, 13.—Gran número de obreros comenzaron á trabajar esta mañana en San Petersburgo, pero después de dos horas abandonaron el trabajo. La ciudad está ya oficialmente oficialmente que durante los recientes desórdenes se enterraron á 154 cadáveres. Hay en los hospitales todavía muchos heridos.

Tokio 13.—continúan los rusos las

construcción de obras defensivas por su derecha, al N. Oeste de Hinientan donde están formando una espaldera para un batería de 34 piezas de artillería. Recientemente los japoneses rodearon á un destacamento de caballería rusa cerca de Hoicochen, mataron á 8 é hirieron á 11.

San Petersburgo 13.— Avisa Kurapatkin que muy de mañana del 12 300 japoneses atacaron el puente cerca de Tremkong destruyendo la vía férrea por una distancia de 30 varas. Después de alguna demora se restableció el tráfico. Los japoneses bombardearon el Cerro Putiloff con cañones de sitio. Un oficial fue muerto y varios hombres de tropa heridos. Según los informes rectificadas del número de prisioneros japoneses capturados.

Washington, 13.— Todos los miembros del Gabinete dimitieron. El 6 de Marzo serán nombrados de nuevo.

A excepción de Mr. Wyne que será nombrado Cónsul General en Londres. Mr. Cortelyou será nombrado Director General de Correos.

Berlín, 12.— Hoy falleció en un hospital, privada del sentido común al exipite Jan Moran Abe. Muerto los días 25 hasta 29 de Enero estos ascienden á 342 siendo 33 sin heridas.

VEASE EL AVISO

— DE —

LA VALENCIANA

San Juan de Puerto Rico, 13.— La Cámara de delegados adoptó por unanimidad la siguiente resolución: Esta Cámara protesta contra las falsas acusaciones publicadas por la prensa de los Estados Unidos atribuyéndole sentimientos hostiles al pueblo americano. La Cámara declara que los delegados de Puerto Rico están inspirados en el sentimiento fundamental de adhesión al pueblo de los Estados Unidos.

Adis Ababa, 13.— Ayer llegó á esta la misión alemana encabezada por el ilustrísimo doctor Rosen. Un resguardo de tropa abisinia la condujo al palacio donde Mc Kelick recibió en audiencia á Rosen. La misión permanecerá en ésta 20 días. E-pera negociar un tratado de comercio, y tal vez establecerá un consulado alemán.

Berlín, 13.— Las colonias alemanas peticionaron al Reichstag hacer algo en el sentido de obtener el pago por los Estados Unidos y la Gran Bretaña de la indemnización que les debe conforme la sentencia arbitral del rey de Suecia de 1º de octubre de 1902, la cual alegan no ha sido liquidada. Mientras tanto las colonias no han podido edificar de nuevo sus casas.

Esen, 13.— La huelga de los operarios de las minas de carbón se ha concluido ya.

Amsterdam, 13.— Un despacho de Botavia avisa que arribaron á la Bahía de Lampong, fletados por la empresa hamburguesa americana, los barberos Bulgaria y Saadford. De conformidad con los reglamentos de

neutralidad de Países Bajos el gobierno dió orden de traer los vapores á Botavia. Los cargamentos de carbón se desembarcaron y se venderán. El agente consintió en esto.

San Petersburgo, 12.— Asegura el capataz de la fábrica Poutiloff que los obreros se proponen organizar otra procesión al palacio de invierno debido á que los patronos negaron sus demandas y amenazan cerrar del todo las fábricas.

Es completamente infundada la noticia de que los grandes duques están metidos en algún movimiento para poner fin á la guerra. Creen ellos lo mismo que el Emperador, que bajo las circunstancias actuales la paz es imposible.

Mr. Souvorin, en un artículo que publica el Novoe Vremya referente á la idea de intervención que emanó de Washington, dice que la suposición es imposible hasta que haya sido restablecido el prestigio militar de Rusia.

La tercera escuadra está lista para zarpas, se compone de cinco acorazados de combate y 15 torpederos.

San Petersburgo, 12.— El día pasó quieto, sin choques aunque después del meeting en la puerta de Moscon hubo gran número de arrestos. Ni la policía ni los cosacos intervinieron en la reunión la cual no fue mas que la lectura de algunos documentos y de una discusión irregular. Concluido el meeting los cosacos siguieron á la gente impidiéndole marchar en grandes grupos ó de intimidar á los demás obreros. En todas direcciones se nota la presencia de soldados á pie y á caballo.

Tokio, 12.— Avisa un despacho de Tompanto que la derecha japonesa se extendió recientemente á tal extremo que fue amenazado Fushan por el extremo izquierdo ruso, de donde los rusos obtienen su carbón. Se vieron las fuerzas rusas obligadas á retirarse con dirección á Mukden. Parecía que los rusos tuvieran poca artillería. Los batidores japoneses sospechan un gran movimiento ruso en otra dirección. Se dice también que los rusos están despachando provisiones de cañón y boca á Tiheling desde Mukden. Avisa un despacho de Yenkw que publica el "Asah" que la gran fuerza de tropa rusa que ocupaba recientemente la zona neutral en la vecindad de Simningting, se ha retirado. Los prisioneros recibidos de la batalla de Heikontai acentúan la terrible experiencia que tuvo la tropa japonesa al principio de la jornada, los rusos excedieron en número á los japoneses en la proporción de 4 á 1. La llegada después de una división japonesa hizo más equitativa la proporción. Los japoneses gastaron seis horas en caminar una legua á causa de la nieve aguada que embarrabazaba los pisos de la infantería y cargaba las ruedas de la artillería y las carretas de la munición. Cuando llegaron al punto donde alcanzaban sus fuegos al enemigo, encontráronse sobre un llano frente de las trincheras rusas, completamente expuestos al fuego rápido de sus cañones y ametralladoras. Esa noche se vieron obligados á vivaquear sobre el llano sin fuego y sin tiendas de campaña. La tropa que traía nueva carga teniendo que pasar por una capa de nieve de 5 pulgadas de espesor y sacó de viaje á los rusos de sus trincheras. Las bajas sufridas por los japoneses en la batalla de Heikontai colocó á esta jornada en el tercer lugar de las batallas más asombrosas. Las bajas de los japoneses fueron de 4,000 hombres.

mil ofcls. y 8000 hombres de tropa. En las tres batallas de Liao Yang, Río Shake y Heycontai las bajas japonesas ascienden á cuarenta y dos mil.

Manila, 12.— Se divisaron dos cruceros auxiliares rusos á 5 millas distante de la costa N. E. de Mindanao. El vapor guarda costa americano que los vió, les telegrafizó orden de pararse; con esto uno de ellos izó el pabellón alemán y los otros dos alejaron á todo vapor. Este parte fue demorado por la autoridad telegráfica militar.

Varsovia, 12.— Los huelguistas obligaron con amenazas á un armero para que les entregaran 50 revólveres.

Varsovia, 12.— Mr. Spassovitch, la más prominente autoridad sobre cuestiones legales y de economía política, exprésase muy esperanzado relativo á los trabajos de Witte en conexión con el rescripto del Czar. Mientras tanto, á causa de los talleres y fábricas de ropa que se encuentran en huelga continúa.

La sombra del militarismo cubren la ciudad, pues la población está abastada de soldados. Por donde quiera hay piquetes de doce hasta de cien soldados con la bayoneta calada. Los diarios están teniendo dificultades con los cajistas. Siguiendo el consejo de la policía los joyeros quitaron las alhajas de las ventanas.

DE PREFERENCIA

HECHOS, NO PALABRAS

Hace cuatro años, con dos operarios hacíamos 20 pares de calzado por semana; hoy somos 52 los trabajadores que de "La Democracia" vivimos, y hacemos, por término medio, 360 pares semanalmente, y la demanda se extiende cada día más.

¿y así aumentará el personal?

POR QUÉ?

No seremos nosotros quienes lo digamos. Respondan los clientes de

ARTAVIA

¿y lo confirman sus libros.

LA CARPINTERIA MODERNA DE ARTURO ZUÑIGA.

situada 25 varas al Sur de la Botica Francesa se hace notar por lo artístico de sus trabajos de Ebanistería y Arreos.— Los precios económicos. Se toma cualquier trabajo gordifical que sea. Se afilan serruchos á cualquier hora que lleguen.

PELUQUERIA

Para el gusto, el aseo, desinfección de útiles y amabilidad de sus empleados, búsquese la Barbería que está en la Calle Central. Su frente á la Botica del Comercio.

LA CARPINTERIA

— de —

JOAQUÍN CHAVES SAENZ

Avenida Central, frente á La Barba Cuenta con las más modernas operadas por un experto. Garantía de 10 años. Dirección: Calle Central, número 23.

MAURO R. FERNANDEZ

— Médico y Cirujano —

Despacha de 12 m. á 3 p. m. en su oficina calle 4ª S, frente al Banco de Costa Rica.

SE ALQUILAN dos cuartos amueblados y con luz eléctrica en sitio céntrico. Domicilios varas de la línea del Tranvía.— Casa de alto. Informes en esta Redacción.

HIGINIO GARMONA. Zapatero de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de 3-50 á 6-8-00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras. Ofrece variedad en los materiales ó crato cumplimiento en los encargos.

ROBERTO SANCHEZ

Frente á La Marina, en el Mercado, al lado de Mr. Asch Avenida Central N° 351 Gran almacén de calzado de todas clases y á la medida. Servicios para la clientela de capitales de provincias y demás poblaciones por correo libre de porte. Ate. en S. Ramón, Jesús Monge A.

LA TOS Y CATARROS

SE CURAN CON EL TABONUCO AL GUAYACOL— la medicina más acreditada por sus brillantes resultados. — De venta en la botica de La Violeta

Agencias y Comisiones EDUARDO MAROTO

Oficina de Agencias y Comisiones Depósito de muebles y mercaderías en general. Acepta toda clase de consignaciones y encargos.— Local: 75 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

AVISO á mi clientela que se me encontrará á toda hora del día en la Barbería de don Pedro Muñoz. Ofrezco además un selecto sexteto de orquesta y estudiantina para bailes, serenatas, banquetes, etc. Todo á precios módicos. Tengo encargo de la venta de cuatro guitarras de primera clase.

Victor Mallés

LA VALENCIANA de los hermanos Madrigal es una tienda bien surtida en donde los clientes hallarán bordados, encajes, pasamanerías, cuellos, géneros para pecheras, corssets higiénicos, media para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas. Está situada en el mercado.

CAL DE CONCHA

siempre fresca y de inmejorable calidad. Se vende por mayor y al por menor. Calle 2ª N. 23 Varas.

ZAPATERÍA ITALIANA

de
Antonio Carboni

4^a Avenida Oeste y 18 Norte.

Depósito permanente al por mayor y al menudeo de todos los materiales; todo nuevo y barato; acudid y os convenceréis; importación directa.

GRAN REALIZACIÓN

Desde que la ley proteccionista de la industria de muebles vino a recargar los gastos que ya pesaban sobre el artículo, no es posible importar en condiciones favorables para el comerciante y el consumidor. Por consiguiente, desde esta fecha procederé a liquidar este ramo de mi negocio, haciendo grandes concesiones en los precios de las existencias del BAZAR DE SAN JOSÉ, que comprenden un variado surtido de muebles para sala, dormitorio, comedor escritorio, etc.

Esta es una ocasión de obtener objetos de utilidad práctica á precios nunca vistos.
San José, Febrero de 1905.

J R MATA

HERRERIAS

AVISO AL PÚBLICO que me hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo de herrería, garantizando mis trabajos.—Se me encuentra en el acreditado taller de Emilio Navarro, situado 25 varas al Este de la Pulpería del Norte.—Precios al alcance de todos y cumplimiento en los compromisos.

JOSE HERNANDEZ.

CUSTODIO CORDERO S., en San Mateo, se hace cargo de toda comisión y agencia que se le confíe, á módicos precios.

HOTELES

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL DE GUSTAVO BONI F., ANTES DE CAVALLINI. El mejor establecimiento en su género de la capital; ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio mejor para transeúntes CENAS TODAS LAS NOCHES. Banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario, GUSTAVO BONI, oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualesquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

SIROPERIAS

LA CONSTANCIA. Fábrica de cerveza, siropes, gotas amargas y rompopé. Todo se vende garantizado. Tengo una buena colección de libros de leyes, que vendo á mitad del precio. Calle. 6^a Sur, frente á la oficina de don Luis Cruz M.

DO YOU WEAR THE
ARTAVIA'S SHOES?

You will see them everywhere, and they are sent, post free, to any part of this contry.



San José,
Costa Rica,
P. O. Box 179.
Limon Agency.
"ARTAVIA'S"

LA ALIANZA

En la Talabartería de Elías Bonilla, situada 25 varas al N. de la esquina N. O. del Mercado, frente á Camprubí, se efectúan trabajos esmerados y con prontitud á precios módico.

LA ZAPATERÍA de Ramón Soto situada en la esquina opuesta al Carmen, calle central N. posee hormas elegantes y cuenta con un grupo de operarios competentes. Los precios son módicos y los trabajos se hacen á satisfacción de los clientes.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendiendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.

Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Poeta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José

COMPRAS y VENTAS
PARA VERANEAR EN ALAJUELA, alquila una casa Teresa de Fonseca.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA
SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina, Avenida Central, frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

JOHN M. KEITH,
Representante

San José.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella. (Servicio esmerado)

IMPRENTA DE LA AURORA

La máquina de escribir

OLIVER

CERVECERIA

TRAUBE

Es la única de escritura visible; de rapidez nunca igualada, y de construcción perfecta. Es de pequeño volumen, y portátil, su peso es de 20 libras. Escritura en colores.—Dibujos.

Agente en Costa Rica,

WALTER J. FORD

CERVEZA NEGRA MARCA — ESTRELLA —

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

BARBERIAS

BASILIO PANIAGUA, Barbero.—Trabaja en la Barbería de Pascual Montenegro.

Almacenes

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

TINTORERIAS

JOSÉ VICENTE PERALTA teñidor, trabaja en la famosa tintorería de Carlos Peralta padre, al Sur del Colegio de Señoritas.